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怎 么 去 满 足
孩子的选择，
以 及 在 满 足
他 们 的 选 择
的基础上，让
他 们 懂 得 选
择的责任，这
是 当 下 家 长
普 遍 面 临 的
问题。

每 个 人 要 约
束 好 自 己 的
嘴，少吃一口
并 不 会 掉 块
肉，却可以保
护好环境。
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参 与 转 运 的
各 部 门 应 该
承 担 什 么 义
务 ，如 何 配
合，规定得清
清 楚 楚 。 为
什 么 此 次 肺
源 转 运 仍 然
受挫呢？

从 5 月 1 日 12 时起，我国渤海、黄海、东海

和北纬 12 度以北的南海海域进入海洋伏季休

渔期。千帆归港，封海禁渔，多地同时启动

2020年伏季休渔“最严执法”。

据钱江晚报·小时新闻客户端报道，5

月 8 日至 8 月 1 日，杭州全市水产交易市场、

农贸市场、超市、临时摊点等各类市场和饭

店、大排档等餐饮场所禁止销售带鱼、大黄

鱼、小黄鱼、银鲳、鲐鱼、三疣梭子蟹、龙头

鱼、虾蛄等 8 种海洋捕捞冰鲜或者活体水产

品。

冰鲜海产品不同于冰冻海产品，前者是

刚刚打捞起来的鱼虾蟹进行急冷，保鲜一般

只有 24 小时，非常新鲜，因此比较受吃货们

的欢迎。但是，有渔也要有休，夏季正处于

鱼类的繁殖期以及幼鱼的成长旺盛期，禁止

在限定海域捕捞作业的渔业资源保护措施，

可以让海中的鱼实现可持续发展。

据钱江晚报报道，近年来，伏季休渔期间

非法捕捞、销售海洋渔业资源重点保护品种

幼鱼的问题十分突出。去年休渔期，杭州渔

政部门就曾接到市民举报，反映有人在农贸

市场买卖禁售海鲜。媒体在去年 7 月份曾报

道过，温州有市场在买卖明令禁止的八种禁

渔鱼类。市场需求也是非法捕捞屡禁不止的

原因。

实际上，吃货们不必非冰鲜不吃，更不必

偷偷找“渠道”去买冰鲜。冰冻海产品未必在

口感上差很多，如今的冰冻保鲜技术比以前

好了很多。比如白鲳鱼，原来冰冻得不好鱼

会发黄，卖相差很多，现在一点不会黄，连鱼

鳞都能保存得很好。海鲜老板们说，“好多种

类的鱼本来就是从越南等地冰冻过来的，也

没什么影响。”渔老板也说，即便八种海鲜禁

卖冰鲜和活体，但小龙虾、扇贝、生蚝都要上

市了，夏天正是贝壳类的成熟期，肉质最饱

满，味道最鲜美，可以满足吃货们的胃口，没

必要非得冰鲜。

有句话叫：没有买卖，就没有杀戮。禁渔

期间，大家如果都不去购买那些违禁捕来

的，那些非法生意还有存在的空间吗？所

以，一方面，有关方面的执法要加强，事实上

这方面也越来越严格了；另一方面，每个人

要约束好自己的嘴，少吃一口并不会掉块

肉，却可以保护好环境，忍一忍三个月很快

就过去了，到时鱼虾丰收，不就有更多的鲜

鱼可以品尝了？所以，管好自己，少吃一口，

是对护渔的最好支持。

少吃一口，也是护渔少吃一口，也是护渔

郑州大学附属第一医院胸外科医生方泽

民过了一个揪心而疲惫的劳动节。因为错过

一趟高铁，5月1日，他负责转运的一个捐献肺

器官，差一点被浪费。

据澎湃新闻报道，当日，他带着脑死亡患

者捐献的肺源，从北京回郑州大学第一附属医

院。因为比预定的高铁票晚了十几分钟，车已

开走了。车站工作人员以疫情防控期间相关

规定，不允许方泽民上其他车次补票。

在连续多次抢票无果后，他只得在候车室

里大声呼救。万幸的是，方医生呼救几分钟

后，候车室里一位肖姓女士答应帮忙转运肺

源。而一位好心网友退了票，方医生得以成功

抢到一张票。几经波折，方医生和肖女士终于

顺利登上高铁，带着肺源回到郑州。

事情在爱心人士的帮助下有了比较圆满

的结果，肖女士和那位让出车票的无名人士赢

得了掌声。

但是从过程来看，还是让人心惊肉跳的。

如果没有乘客帮助，没有爱心人士的接力，恐怕

真有可能误了行程，那就非常遗憾了。一个肺

器官从摘除到移植，中间转运的时间越短越好，

一般不能超过8个小时，一旦突破时限，手术风

险大增，捐献者及家属的爱心可能付之东流，而

等待肺源的患者则失去了一次重生的机会。

错过班车无法改签，上车补票又不让，得

靠医生自己抢票⋯⋯这个过程显然不符合器

官移植争分夺秒的要求。

其实我国早在2016年就建立了人体捐献器

官转运绿色通道，要求各部门通力合作。卫生

计生行政部门负责制定人体捐献器官运输技术

规范与标准，统一移植中心器官接收确认文件。

公安部门负责依法保障运送人体捐献器官的救

护车优先通行。交通运输部门负责保障便捷、

快速通过收费公路收费站。民航部门负责保障

运送人体捐献器官的人员优先安检、快速登机，

协调承运人体捐献器官的航班班次，遇拥堵或

流量控制时优先放行。铁路部门负责保障火车

站安检快速过检、乘车，协调列车车次，必要时登

车后补票。红十字会负责协助人体捐献器官运

输，提供人体器官运输专用标志。

也就是说，参与转运的各部门应该承担什

么义务，如何配合，规定得清清楚楚。为什么

此次肺源转运仍然受挫呢？

从新闻报道看，负责转运的医生选择高铁

出行是合适的，只需2小时25分钟可抵达，而且

高铁运行稳定、安全，不易受天气等因素影响，

是短距离运输的最佳选择。

负责转运的医生携带了国家器官分配书

以及介绍信。那么，车站工作人员为何阻止方

医生上车？铁路公司相关负责人回应称，防疫

期间按规定不允许上车补票，因为必须知道每

个人的行程，车站当时不开这个口子也是为了

避免上车了查不着这个人的行程。

什么叫绿色通道？绿色通道应确保畅通

无阻。如果与疫情防控有冲突，铁路部门应该

制定相关办法，确保绿色通道的畅通。

记者拨打12306客服电话咨询上车补票相

关规定，得到的回复是如果有紧急特殊情况，

需要和检票口的工作人员协商。什么是特殊

紧急情况，12306客服人员表示，没有规定哪些

特殊情况可以先上车后补票，具体情况由相关

工作人员来判定。

那么，救治生命算不算紧急特殊情况？当

然是。现实中如此生硬的执行方式，无疑破坏

了遇紧急特殊情况的补票规定。

保护生命的绿色通道，哪里堵上了

B 站宣传视频《后浪》刷屏，引起网上热

议。别的暂不论，演讲者说羡慕现在的年轻人

拥有更多选择的自由，这颇让人感慨。

选择的自由，有赖于制度、经济、社会等大

环境，也要靠个体、家庭的努力。毫无疑问，过

去40多年的改革开放成就，如果用通俗易懂的

话来讲，就是让更多人有更多选择的自由，以

及拥有更多选择的自由的能力。

我们小时候没有玩具，只能玩小石子，这

时候是没有多少选择的自由的，而我们的子女

可以选择这样或那样的玩具，他们的困惑不在

于有没有，而在于要什么。怎么去满足孩子的

选择，以及在满足他们的选择的基础上，让他

们懂得选择的责任，这是当下家长普遍面临的

问题。

5月5日，钱江晚报·小时新闻客户端报道

了安吉第三小学五年级学生郭晋辰有收集各

种小昆虫的爱好，让我想到了上述问题。

作为小小昆虫迷，郭晋辰已经拥有一个大

大的昆虫屋，用来定时观察和记录各种昆虫的

生活习性。用他爸爸的话来讲，家里像个动物

园一样，不光养锹甲虫、步甲虫等一般人叫不

出名字的昆虫，还有青蛙、蟾蜍、壁虎等一般人

不会养的小动物。“夏天到了，那些蝈蝈、蛐蛐

也开始叫，晚上睡觉一闭眼，感觉是在野外露

营。”

可想而知，为了满足郭晋辰的兴趣，家人

是做出了一定牺牲的。特别是他妈妈，其实有

点怕昆虫，但为不打击儿子的积极性，睁只眼

闭只眼。

这种情况其实很多家长都有。不管是家

里鼓励的，还是自己想要的，小朋友基本都有

几样兴趣爱好。有人喜欢音乐，有人喜欢踢

球，有人喜欢养宠物，也有人喜欢编程，很多不

是父母自己能搞定的，只有掏钱的份。孩子发

自内心的兴趣，其实是探索知识、走向专业的

开头。古往今来，能够在某一领域做出点成绩

的，几乎没有不是以兴趣为基础。因为有了兴

趣，才有坚持的动力，也才有不断探究的毅力。

郭晋辰父母做得很好，在他小时候就能保

护他的兴趣和探索精神。但从另一方面来讲，

家长若只是从经济上支持孩子的兴趣，满足孩

子“选择的自由”，恐怕还不够，毕竟许多小朋

友的兴趣只能维持一段时间，有的小朋友还不

懂得自己的兴趣点是什么，今天想学这个，明

天想学那个，最终白白耗费精力。

所以，家长还要善加引导，让孩子明白选

择是有成本和责任的。就说养宠物吧，有些小

孩想养宠物的时候，会百般缠着爸爸妈妈，可

等真正开始养了，却不会去照料宠物。最终，

孩子的兴趣是满足了，可累苦了家人，每天忙

着喂养宠物、打扫卫生。

更好的办法，是跟孩子讲清楚，要养宠物

或者有其他什么兴趣爱好，没关系，但要学会

去履行自己的责任，去面对各种任务和挑战。

要养狗养猫，就要学会遛狗，当“铲屎官”，要养

昆虫、水族，就要伺候好小动物的日常生活。

现如今，许多小孩拥有了更多选择的自由，却

普遍没有学会担负起选择的责任。其实两者

不可顾此失彼，否则“选择”越多，家长越苦恼。

保护孩子兴趣，就是保护“选择的自由”保护孩子兴趣，就是保护“选择的自由”
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